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CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Quello che conduce alla famosa banca interna alla Camera dei Deputati è uno dei 
corridoi più ambiti del palazzo. Soltanto commessi, giornalisti, assistenti e soprattutto 
politici, possono venire qui, usufruire di tutti i servizi che offre questa filiale speciale e 
soprattutto esclusiva. È gestita dal 1926 dal Banco di Napoli, poi diventato Banca 
Intesa.  
 
ANTONELLO CAPORALE - GIORNALISTA IL FATTO QUOTIDIANO 
Il Banco di Napoli era la Banca del Mezzogiorno poi mangiata dagli appetiti proprio dei 
partiti è stata acquisita da Intesa Sanpaolo e ne ha fatto una pedina fondamentale nella 
sua relazione col potere. Intesa è la banca più grande d'Italia, più solvente d'Italia e 
Montecitorio il luogo più potente d'Italia.  
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
L’ultima gara per i servizi bancari della Camera si è tenuta lo scorso anno ed è stata 
assegnata, per i prossimi otto anni ancora una volta a Banca Intesa. Valore dell’appalto: 
800 milioni di euro più Iva. 
 
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
A me è parsa una cosa un po’ medievale quella di favorire una categoria che 
oggettivamente, socialmente viene riconosciuta come eccezionalmente già favorita.  
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Uno dei requisiti per partecipare al bando, imposto proprio dalla Camera dei Deputati, 
è quello di applicare condizioni corporate, non inferiori a quelle privilegiate fatte alle 
grandi aziende, vista la gran mole di denaro che deve gestire.  
 
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Perché la Camera si dovrebbe impegnare di creare delle condizioni? Certamente la 
categoria è appetitosa, ecco.  
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
La filiale di Montecitorio ha sui suoi conti stipendi, pensioni, prestiti e soprattutto la 
dotazione annuale per il funzionamento parlamentare. Ogni anno il Ministero 
dell’Economia eroga alla Camera 943 milioni. La cifra è rimasta immutata nonostante la 
riduzione dei deputati da 630 a 400. 
 
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Il giro d'affari è ragguardevole e quindi si può capire dal punto di vista della banca 
l'interesse a entrare in questo tra virgolette business. 
 
ANTONELLO CAPORALE - GIORNALISTA IL FATTO QUOTIDIANO 
Qual è il posto migliore per una banca forte di rappresentare essa stessa come la forza 
di un paese? Il Parlamento. 
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 



 

 

Banca Intesa ha fatto una proposta che era impossibile rifiutare tanto da aggiudicarsi 
nuovamente il bando: ha proposto per i parlamentari di Montecitorio un tasso del 5,6 
per cento sulla liquidità del conto corrente. 
  
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
È un tasso da Re Mida, cioè a un tasso eccezionalmente alto rispetto alle quotazioni 
correnti. L'ultimo documento disponibile di Banca d'Italia che monitora i costi bancari, 
dice che i tassi medi sono dello 0,2%. Scandalosamente alto. 
 
CHIARA DE LUCA 
Quanto ci guadagna un deputato? 
  
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Facciamo i conti facili: 100.000€ sul conto corrente medio, 5600 e rotti euro. 
 
CHIARA DE LUCA 
Invece un conto corrente con lo 0.2? 
 
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Sono 200 euro… 
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Il tasso del 5,6 per cento non è un tasso garantito, ci fa sapere Intesa, ed attualmente 
è sceso al 4,85%. Un tasso comunque invidiabile come lo sono del resto le altre 
condizioni che i deputati della Repubblica italiana con l’ultimo bando si sono ritrovati sui 
propri conti correnti.  
  
ANTONELLO CAPORALE - GIORNALISTA IL FATTO QUOTIDIANO 
Perché il denaro rappresenta la condizione vera del potente e dunque la banca non è 
solo il suo borsellino ma è anche un sistema che fa dire al potere il mio conto corrente 
è diverso dal tuo, perché io sono un gradino sopra di te.  
  
CHIARA DE LUCA  
Onorevole, salve, buongiorno, Chiara De Luca, sono una giornalista di Report, di Rai3,  
posso rubarle un minutino? 
  
ROBERTO BAGNASCO - DEPUTATO FORZA ITALIA 
Certo è un piacere, no scherzo… 
 
CHIARA DE LUCA 
Senta, abbiamo visto che Intesa Sanpaolo si è aggiudicata l’affidamento per i servizi 
bancari all’interno della Camera dei Deputati facendo delle condizioni anche molto 
favorevoli ai Deputati; lei ne ha approfittato, ha il conto corrente lì? 
  
ROBERTO BAGNASCO - DEPUTATO FORZA ITALIA 
Sì, il conto corrente ce l’ho lì ma non ne ho approfittato perché non… 
  
CHIARA DE LUCA  
Va be, sono automatiche una volta che ha il conto corrente lì… 
  
ROBERTO BAGNASCO - DEPUTATO FORZA ITALIA 
Sì, ma io tengo solo lì i soldi che arrivano… vanno e vengono… 
  
CHIARA DE LUCA 



 

 

Non ha liquidità giacente? 
  
ROBERTO BAGNASCO - DEPUTATO FORZA ITALIA 
No, no, non ne ho assolutamente approfittato.  
  
CHIARA DE LUCA 
Si è chiesta come mai Intesa Sanpaolo ha sparato così alto questa volta? 
  
DEBORA SERRACCHIANI - DEPUTATA PARTITO DEMOCRATICO 
No, onestamente, non so dirle, non so dirle, non ho seguito. Mi sono occupata del DDL 
sicurezza. 
  
MARCO LACARRA - DEPUTATO PARTITO DEMOCRATICO 
Io sinceramente non sono molto bravo a guardare i contrattini a vedere quando scrivono 
così piccolo su quei formulari. C’è un conto che per comodità ha uno sportello qui e 
quindi noi utilizziamo questo conto. 
  
GIORGIO MULÈ - DEPUTATO FORZA ITALIA 
Io non… non guardo a quelle condizioni nel senso che è una condizione che hanno fatto 
alla Camera in un regime di concorrenza. 
   
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Insomma, i Deputati neanche conoscono i nuovi privilegi bancari di cui godono, 
nonostante sia stata proprio la filiale di Banca Intesa, una volta aggiudicata la 
convenzione, a inviare presso le loro abitazioni una dettagliata informativa. Report è 
riuscito a ottenere tutte le condizioni che vengono applicate alla clientela più coccolata 
della filiale di Montecitorio: i politici. Zero costi ovunque, zero spese, zero commissioni…  
e non solo.  
  
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Ha spazzato via tutti i costi, dalla carta di credito e dà dei tassi passivi anche a 
sconfinamento che sono contenuti ecco. 
  
CHIARA DE LUCA  
Che significa? 
  
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Che se uno fa uno sconfinamento viene mazzolato dalle banche, ma in questo caso è 
prezzato circa l'8%. 
  
CHIARA DE LUCA  
Diciamo nelle altre situazioni quanto è prezzato? 
  
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Più del 10%. 
 
SIGFRIDO RANUCCI IN STUDIO 
Quello che si trova dentro la Camera è lo sportello più ambito d’Italia. Ex Banco di 
Napoli, oggi Intesa, controlla i conti delle istituzioni, i conti dei parlamentari, dei 
commessi, degli assistenti parlamentari e dei giornalisti che si occupano di politica. Poi 
insomma, è una vera cuccagna perché può contare anche sui soldi che servono per far 
funzionare la camera stessa, sui correntisti che sono privilegiati, perché godono di ottimi 
stipendi e ottime pensioni che accreditano su quel conto. Ma anche per i correntisti è 
una cuccagna perché possono godere di condizioni privilegiate rispetto agli altri cittadini. 



 

 

Per aggiudicarsi la convenzione allungata di otto anni e vincere la concorrenza, Intesa 
ha presentato l’offerta a condizioni molto generose. Intanto, interessanti tassi di 
rendimento, poi zero spese, zero costi, zero sulle commissioni.  
La Camera si difende dicendo che le banche hanno «partecipato alla gara, formulando 
le proprie offerte sulla base di valutazioni effettuate in autonomia. I tassi di interesse e 
le altre condizioni applicate sono quelle derivanti dal capitolato e dalla migliore offerta 
presentata nella gara». Insomma, Intesa è stata costretta ad offrire condizioni generose 
perché ha dovuto vincere la concorrenza di un’altra banca, una filiale della BPM un po’ 
particolare, perché si trova intanto a pochi metri da dove ha la filiale all’interno della 
Camera, anche lei è a piazza Montecitorio, ma nel palazzo di fronte, al quarto piano, 
senza insegna. Si presenta come banca istituzionale, ma non è banca istituzionale. Non 
offre l’accesso a chiunque e poi gode anche di un’altra particolarità: il direttore è il 
vecchio direttore della filiale di Intesa dentro alla Camera. I nostri Carlo Tecce e Chiara 
De Luca.  
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Fuori dalla Camera, sempre in Piazza Montecitorio dall’altra parte della strada, c’è 
un’altra banca: la filiale della Banca Popolare di Milano, che per strappare gli onorevoli 
clienti fa condizioni ancora più favorevoli. Si trova all’interno di questo palazzo all’ultimo 
piano e fuori non c’è nessuna insegna a indicarla. Si tratta di una filiale anomala, 
nonostante sul sito ufficiale di Bpm sia presentata come tutte le altre filiali.  
  
CHIARA DE LUCA  
Sappiamo che c'è anche un'altra banca qui a Montecitorio che fa delle condizioni 
vantaggiose ai Deputati, la conosce? Bpm? 
  
MAURIZIO LUPI – PRESIDENTE NOI MODERATI 
Ovviamente chi non conosce Saitta, il grande Saitta… Banca Popolare di Milano.   
  
CHIARA DE LUCA  
Dottor Saitta, salve, buongiorno, sono Chiara De Luca, sono una giornalista di Report, 
di Rai3. La fermo un attimo perché insomma ci risulta che lei è il bancario più famoso 
di piazza Montecitorio.  
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Magari…  
 
CHIARA DE LUCA 
No? Insomma…  
 
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Mi scusi, ci rivediamo, ve lo prometto però mi stanno aspettando. 
  
CHIARA DE LUCA   
Le rubo un minuto, non mi faccia aspettare… Volevamo capire come mai ha lasciato 
questa filiale di Montecitorio così prestigiosa per aprirne un'altra dall'altra parte della 
strada.  
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Succede sempre, succede a squadre di calcio, succede in banca, succede alle famiglie. 
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 



 

 

Marcello Saitta per anni ha diretto la filiale di Banca Intesa di Montecitorio. Poi, come 
se fosse il Messi del settore bancario, è stato “prelevato” dalla concorrenza con lo scopo 
di vincere l’appalto a Montecitorio.  
 
CHIARA DE LUCA  
Abbiamo notato anche che è una filiale un po’ nascosta, manca l'insegna. 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
No, no, c’è un’insegna.  
  
CHIARA DE LUCA  
Non c’è l'insegna. 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Si, sì all'interno c’è. 
  
CHIARA DE LUCA  
Dovrebbe essere fuori l’insegna, non all’interno! 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Tutte le filiali che non sono a piano terra hanno questo tipo di caratteristica. 
  
CHIARA DE LUCA  
L’insegna diciamo per natura ha l'obiettivo di far vedere un posto se è all'interno chi lo 
vede? 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Non sta sul piano terra ma sta in un appartamento, la differenza è solo questa. 
  
CHIARA DE LUCA  
Anche questo diciamo la tipologia di banca.  
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
È una scelta dell’istituto una caratteristica. 
 
CHIARA DE LUCA  
Qual è il suo ruolo, quello di scippare la convenzione a Intesa? 
 
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
No no, assolutamente. 
  
CHIARA DE LUCA   
Si si, abbiamo visto che avete provato per due volte di seguito? 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Ma non solo noi, ognuno prova come tante altre gare che ci sono in giro e quindi…  
  
CHIARA DE LUCA  
Nell'ultima convenzione avete partecipato in due. 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Alla fine, siamo arrivati in due. 
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  



 

 

Anche se ha perso l’ultima battaglia con Intesa, l’ultimo bando per accedere alla Camera, 
la filiale di Bpm si comporta come se fosse una filiale riservata ai politici. 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Siamo una banca come ci sono tante altre.  
  
CHIARA DE LUCA  
Beh però su questo devo dissentire perché una banca come tante altre non mi risulta 
che l'accesso sia libero a chiunque. 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
No, no, è libero. 
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
In realtà non è proprio così, se non sei politico o vip l’accesso ai servizi della banca è 
precluso. 
 
DIPENDENTE BANCO BPM - FILIALE MONTECITORIO 
Banco Bpm? 
 
PERSONA  
Buongiorno, vi chiamavo per sapere come funziona per poter chiedere informazioni 
prendere per un mutuo, se si può prendere un appuntamento… 
  
DIPENDENTE BANCO BPM - FILIALE MONTECITORIO 
Ma lei è nostra cliente? 
  
PERSONA  
No, non sono vostra cliente. 
  
DIPENDENTE BANCA BPM FILIALE MONTECITORIO 
Ma dove lavora lei? 
  
PERSONA  
Io, io sono un'insegnante.  
  
DIPENDENTE BANCA BPM FILIALE MONTECITORIO 
E perché questa è una filiale diciamo particolare, istituzionale può scegliere una filiale 
vicina alla sua residenza e domandare a loro. 
  
PERSONA  
Ah perché da voi diciamo non tutti possono farlo, quindi non potrei accedere?  
  
DIPENDENTE BANCA BPM FILIALE MONTECITORIO 
È una sede istituzionale, signora. 
  
CHIARA DE LUCA     
Esiste la filiale istituzionale?  
  
MAURIZIO MONTIGIANI – ESPERTO BANCARIO 
Ma non esiste proprio il termine nei rapporti con Banca d'Italia non esiste la richiesta di 
apertura di sportelli istituzionali. 
   
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 



 

 

L’accesso è limitato, perché Banco Bpm i clienti sa dove e come cercarli. Come dimostra 
il documento esclusivo recuperato da Report, che Bpm ha inviato ai parlamentari appena 
insediati circa due anni fa: “Con la presente vorremmo fornirle le principali condizioni di 
conto corrente che sono riservate a Deputati e Senatori, esclusivamente presso la Sede 
del Banco Bpm di Piazza Montecitorio”.  
  
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Balza agli occhi, il super favore di dare apertura di credito allo 0,5%. Questa cosa è 
fuori mercato, cioè è troppo basso, è bassissimo, è quasi ridicolo, è nullo praticamente.  
 
CHIARA DE LUCA  
Che significa? 
 
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
E provate voi ad andare a chiedere soldi a una banca, che tassi vi fanno. E ai Deputati 
fanno lo 0,5%. 
 
CHIARA DE LUCA  
Sui prestiti? 
 
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Sui prestiti. Cioè, detto in altre parole, a quel costo uno fa trading, cioè si indebita per 
10 milioni, paga questo tasso ridicolo di costo del debito, compra bot che sono sicuri e 
lucra tutta la differenza. Questo non penso che sia possibile. 
  
CHIARA DE LUCA 
Ci auguriamo di no. 
  
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Soprattutto per la banca, ecco.  
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Proprio perché offre condizioni molto favorevoli, anche se non ha insegna ed è nascosta, 
la filiale di Bpm in piazza Montecitorio è molto famosa tra i parlamentari. 
 
UBALDO PAGANO - DEPUTATO PARTITO DEMOCRATICO 
Ho il conto in un altro istituto di credito.  
  
CHIARA DE LUCA 
Posso chiedere quale istituto? 
  
UBALDO PAGANO - DEPUTATO PD 
Mah, questo non lo posso dire però non è… 
  
CHIARA DE LUCA  
È per caso Bpm? 
  
UBALDO PAGANO - DEPUTATO PARTITO DEMOCRATICO 
Sì, ce l’ho da un po’ di anni. 
  
CHIARA DE LUCA  
Ok, ma come mai ha scelto questo istituto piuttosto che Intesa Sanpaolo visto che 
comunque convenzionato con la Camera? 
 



 

 

UBALDO PAGANO - DEPUTATO PARTITO DEMOCRATICO 
Semplicemente perché quando sono entrato in Parlamento la scorsa legislatura un 
collega mi suggerì questo istituto di credito… 
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
Alla sua clientela d’élite Bpm fa delle condizioni agevolate anche sui prestiti e sui mutui 
con tassi molto vantaggiosi. Report ha fatto esaminare un mutuo concesso nel 2019 a 
un esponente di un partito attualmente al governo. 
 
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
È un mutuo che ha una durata di 30 anni; quindi, ha un ampio raggio e il costo rata è 
di circa 1.000€, quindi è stato calibrato su un periodo molto lungo. Il costo di un debito 
si confronta con un parametro, il Taeg. E il Taeg è dell'1,8%. Mentre il tasso di 
riferimento medio, appunto della tabella della Banca d'Italia, è il 2,6% nello stesso 
periodo. Il che favorisce questo, questo debitore della banca per lo meno per un 130€ 
al mese e che 130 per 360 mesi. 
  
CHIARA DE LUCA 
Fa la bellezza di 46.000. 
  
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Il che è un bel risparmio. 
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Per il direttore della filiale Bpm, Saitta, è stato semplice arruolare i parlamentari visto 
che li conosceva da quando era direttore della filiale di Intesa all’interno della Camera.  
 
CHIARA DE LUCA 
Qualche cliente se l'è portato da Intesa a BPM… 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Ma può succedere in tutte le banche che uno arriva esce, perché i clienti sono sempre 
quelli no? Quindi può arrivare, può uscire. 
  
CHIARA DE LUCA 
Vi fate molta concorrenza… Cioè i Deputati non sanno nemmeno dove andare a un certo 
punto visto condizioni vantaggiose qui, condizioni vantaggiose dall'altra parte… è 
difficile anche scegliere poi. 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Allora il sistema è questo: qualsiasi banca ha un'offerta non solo Bpm ma BNL piuttosto 
che… che Monte dei Paschi qualsiasi banca offre come dire a un cliente un vestito su 
misura. 
  
CHIARA DE LUCA 
Quindi diciamo anche a… ad altri cittadini garantite di offrire prestiti giornata, mutui 
senza garanzie. 
  
MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
No, questo non l'ho detto io. Non mi dia le risposte perché… basta così. 
  
CHIARA DE LUCA 
Se dice che applica delle stesse condizioni a tutti… 
  



 

 

MARCELLO SAITTA - DIRETTORE FILIALE BANCO BPM - MONTECITORIO  
Non le stesse condizioni. Il cliente per noi dipende dalla tipologia di cliente. 
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
È quello che stavamo cercando di sottolineare. A chi non avrebbe bisogno di 
agevolazioni, perché vive di privilegi, viene offerto un trattamento di favore. E i 
parlamentari hanno solo l’imbarazzo della scelta tra la filiale di Intesa, interna alla 
Camera dove c’è la convenzione, e quella di Bpm nel palazzo di fronte, dove godono di 
un trattamento anche migliore senza convenzione.  
  
CHIARA DE LUCA 
Posso chiedere dove ha il conto? 
  
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 
Alla Banca Popolare di Milano.  
  
CHIARA DE LUCA 
Bpm qui a Montecitorio? 
  
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 
Bpm, è lì. 
  
CHIARA DE LUCA  
Ah ok, in piazza Montecitorio. Come mai ha scelto di aprire il conto lì se posso chiedere? 
  
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 
Perché è una banca del mio territorio, io sono brianzolo, lombardo e quindi ho scelto 
Bpm. 
  
CHIARA DE LUCA  
Non perché le condizioni fossero migliori. 
  
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 
Non so davvero, io non so neanche quali siano le condizioni perché faccio un lavoro 
talmente intenso. 
  
CHIARA DE LUCA 
Certo, immagino. 
   
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 
Non ho mutui, non ho case, non ho niente.  
  
CHIARA DE LUCA  
No, perché ci risulta insomma che proprio la filiale di Montecitorio, BPM di Montecitorio,  
applichi insomma delle condizioni ai correntisti del Parlamento molto buone, ecco.  
  
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 
Non lo so io questo, non lo so io ho i soldi, ma non ho mutui, non ho prestiti, non ho 
non ho niente. 
  
CHIARA DE LUCA  
Anche sulla liquidità insomma ci risulta che… 
  
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 



 

 

Non faccio nessuna operazione con la banca sulla liquidità penso che più o meno siano 
le condizioni delle altre banche però non lo so…  
  
CHIARA DE LUCA  
Ok quindi secondo lei insomma è tutto… 
  
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 
No, voi… voi siete una trasmissione faziosa, lo dico davanti alla telecamera, starete 
facendo un servizio per far vedere che i parlamentari hanno delle condizioni vantaggiose 
rispetto agli altri. 
  
CHIARA DE LUCA 
Non è così? 
  
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 
Io ho i conti alla Banca Popolare di Milano non facendo nessuna operazione né di mutui 
né di prestito non so quali condizioni ci siano.  
  
CHIARA DE LUCA 
Perché si sta alterando? 
  
ANDREA CRIPPA - DEPUTATO LEGA PER SALVINI PREMIER 
Io non mi sto alterando… perché le sue domande sono faziose. 
 
CHIARA DE LUCA 
Ci risulta che c'è anche un'altra banca qui in piazza Montecitorio che fa delle condizioni 
abbastanza vantaggiose, Bpm la filiale qui di Montecitorio. 
  
GIOVANNI DONZELLI - DEPUTATO FRATELLI D’ITALIA 
Non lo sapevo, mi informerò grazie per le informazioni. 
  
CHIARA DE LUCA  
A Lei. 
  
CHIARA DE LUCA FUORICAMPO 
È strano che l’Onorevole Donzelli, capo dell’organizzazione di Fratelli d’Italia, non 
conosca l’esistenza di questa filiale del banco Bpm dal momento che il conto più 
importante del suo partito è stato aperto proprio qui. Dove confluisce anche la raccolta 
del tesseramento.  
 
CHIARA DE LUCA 
Sono De Luca di Report, posso disturbarla volevo capire come mai con il partito avete 
aperto il conto a Bpm, posso? 
  
ROBERTO CARLO MELE - TESORIERE FRATELLI D’ITALIA 
No. 
  
CHIARA DE LUCA 
Aspetto che finisce magari… 
  
ROBERTO CARLO MELE - TESORIERE FRATELLI D’ITALIA 
No, no, guardi, non sono interessato grazie. 
  
CHIARA DE LUCA 



 

 

Era per capire come mai insomma avete scelto come partito di aprire il conto proprio in 
Bpm poi uno dei conti più importanti. Ci può dire almeno che tipo di condizioni vi hanno 
applicato Dottor Mele? Ci può dire almeno il tipo di condizioni che vi hanno applicato? 
  
ROBERTO CARLO MELE - TESORIERE FRATELLI D’ITALIA 
Non ci conosciamo, io non la conosco. 
  
CHIARA DE LUCA  
Mi sono presentata sono De Luca di Report.  
  
ROBERTO CARLO MELE - TESORIERE FRATELLI D’ITALIA 
Non so come faccia a conoscere me. 
  
CHIARA DE LUCA  
Beh, insomma lei è il tesoriere di uno dei partiti più grandi d’Italia, il primo partito 
d’Italia. Volevamo capire semplicemente le condizioni che vi avevano applicato, niente 
non ci risponde? 
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Ad avere il conto con condizioni agevolate presso la filiale di Bpm di Montecitorio c’è 
anche il Pd, che lo ha aperto diversi anni fa, prima della gestione Schlein, per le 
donazioni del due per mille, la parte più corposa del suo bilancio.  
 
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
È interessante dal punto di vista della giacenza e della remunerazione della giacenza. 
 
CHIARA DE LUCA 
Essendo questo il conto dove confluisce il due per 1000 del PD.  
 
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Sì, è un conto su cui tipicamente la liquidità deve essere ben remunerata per poterlo 
correttamente gestire. 
 
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Da destra a sinistra passando per il centro, nell'ambiziosa banca Bpm di piazza 
Montecitorio non manca nessuno, neppure l’alleanza verdi sinistra e soprattutto la Lega 
che ha presso questa sede di Bpm i conti dei gruppi parlamentari di Camera e Senato. 
  
CHIARA DE LUCA 
Senatore eccoci, scusi ma le rubo veramente un minuto, volevamo capire come mai 
avete scelto di aprire questo conto in Bpm? 
  
STEFANO BORGHESI - TESORIERE GRUPPO AL SENATO LEGA PER SALVINI 
PREMIER 
Non intendo rilasciare dichiarazioni. 
  
CHIARA DE LUCA  
Beh ma c’era comunque la Bnl qui al Senato, come mai ecco… conveniva 
economicamente? 
  
STEFANO BORGHESI - TESORIERE GRUPPO AL SENATO LEGA PER SALVINI 
PREMIER 
Buona giornata. 
 



 

 

CHIARA DE LUCA  
Arrivederci.  
  
ALFONSO SCARANO - ANALISTA FINANZIARIO INDIPENDENTE 
Questi soggetti sono dei privilegiati. Rimane però il problema di base del sistema 
bancario, dell'accesso al credito, della tabella della vergogna dei tassi di usura. 
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO 
Oggi, infatti, chiedere un mutuo è diventata un’impresa e non solo per i tassi, il 
problema inizia prima, già dalla richiesta del credito.  
  
ROBERTO DI DOMENICO - BROKER FINANZIARIO  
Io ho subìto un’umiliazione del genere con domande anche personali non inerenti al 
mutuo del tipo che turni ha tuo marito, perché prendete casa lì e come fa a gestire il 
lavoro.  
  
CHIARA DE LUCA 
Molto personali.  
  
ROBERTO DI DOMENICO - BROKER FINANZIARIO  
Perché compri casa lì se il tuo lavoro è a 5km o a 10 km? 
  
CHIARA DE LUCA FUORI CAMPO  
Roberto di Domenico, broker di professione, ha aperto un gruppo su Facebook: uno 
spazio di condivisione dove le persone raccontano le proprie esperienze 
nell’interfacciarsi con la banca. 
  
ROBERTO DI DOMENICO - BROKER FINANZIARIO  
Per poterti approvare un'operazione di mutuo ti comincia a chiedere fammi vedere il 
reddito che hai, il contratto di lavoro, fatti fare la lettera dal datore di lavoro che certifica 
che questo reddito è a tutti gli effetti valido. Alcune banche alzano il telefono e chiamano 
anche i datori di lavoro. Mi è capitato di clienti che magari fanno la schedina insieme ai 
colleghi dell’ufficio: propensione al gioco d'azzardo.  
 
SIGFRIDO RANUCCI IN STUDIO 
E non ci accusino di antipolitica o populismo. Qui ci sono due pesi e due misure. Nel 
braccio di ferro fra le banche che gravitano fra piazza Montecitorio e Palazzo Madama, 
a godere di quei privilegi e benefici sono proprio coloro che non avrebbero bisogno: 
partiti, politici, giornalisti parlamentari. Non solo, lungo la nostra inchiesta, abbiamo 
trovato anche di giornalisti che lavorano qui dentro in Rai e a testimonianza della nostra 
indipendenza editoriale ne abbiamo dato comunque conto. Perché secondo noi esiste 
un’anomalia, aldilà di quello che dice il direttore Saitta, quella banca non è accessibile 
a tutti. Abbiamo sentito sbattere il telefono in faccia, sostanzialmente, ad una 
insegnante, ad una dipendente dello Stato. Con la scusa che quella è una filiale  
istituzionale, ma non esiste il termine filiale istituzionale. Se lo sono inventati loro, tanto 
che poi hanno corretto il tiro e ci hanno scritto che la banca è accessibile previo 
 «appuntamento», ma l’insegnante proprio quello chiedeva, un appuntamento. Poi 
bisognerà vedere se danno poi le stesse condizioni che danno ai politici. Ci chiediamo 
se è questa la mission di banca che aveva in mente il governo nel momento in cui si è 
insediata e soprattutto se è quello che aveva in mente il partito Fratelli d’Italia, 
quell’idea che aveva sulle banche visto che ha poi il conto corrente proprio in quella 
filiale.   


